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黄帝作为中
华人文始祖!不
仅是远古时代
一位伟大的领
袖人物 ! 同时
也是黄帝族的
名号! 是黄帝王
朝" 黄帝时代的代
表 !他诞生 "建都在新
郑# 黄帝文化由来已久!但为
什么近年来备受关注呢$

张新斌说!黄帝文化是一
种血脉的传承% 文化的认同&

自古以来! 每逢清平盛世!我
们国家就有祭拜先祖的传统!

几千年来!我国历代王朝的统
治者都将黄帝尊为始祖!进行
隆重祭典& 目前!我国经济进
入一个新的历史时期!经济越
发达!国民对传统回归的愿望
越强烈!对传统文化的传承与
发展越关注 !近年来 !全国各
地正在兴起的祭拜朝敬热%寻

根热%读经热%读史
热等都表明了传
统文化对国人的
深远影响&

张新斌认为!

通过对黄帝故里资
源的深入开发!新郑

市引起了海内外华人的
极大关注!成为人们心中不

可替代的圣地&对于新郑来说!这
是非常难得的提高关注度和软实
力的机会& 他希望新郑市打好黄
帝文化品牌! 打造一条高品位的
中华儿女寻根朝敬之旅&

张新斌说!新世纪!我们国
家面临的最主要任务是国家统
一大业! 黄帝故里拜祖活动将
成为连接海内外华人的纽带和
最具影响力的载体! 使全球华
人认祖归宗! 产生巨大的凝聚
力和向心力!同心同德!共同奋
斗!早日实现祖国统一&

本报记者 张冯焱
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李学勤! 现任清华大

学历史系教授" 国际汉学研

究所所长"博士生导师!国际欧

亚科学院院士!夏商周断代工程

专家组组长"首席科学家!中国

先秦史学会理事长# 曾任英

国剑桥大学"美国加州大

学客座教授$
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百姓看病，习惯称为“看医生”。从某种意义

上来讲，专家水平有多高，医院的水平就有多

高。医疗市场的竞争就是人才的竞争。

在五院，和院长陈刘生对话，采访就从“专

家”开始。

五院实施科技兴院，打出最重要的一张牌

就是“专家牌”。按照引进一个人才、搭起一个平

台、制订一个规划、建设一个专科的思路，营造

环境吸引人才，先后引进了一批学科带头人。实

施“名医工程”，树立“人人都是人才”的人才观，

创造条件，努力让五院人人成为人才，先后送往

国内外学习进修７０多人。领导班子为需要培养
的人才找导师，为渴望工作科研的人才“跑”课

题，使医院上下洋溢一种科技兴院的良好氛围。

如此，一个重要的目标就是培养一批让百姓值

得信赖的专家。

怎样拨“亮”这盏灯？五院党委书记彭继宽

围绕名医工程，生动地讲述了医院专家如何把

“家”当“小”，把事业做“大”。

一是“对照宗旨”。

五院副高级以上专业技术人员近 ２００名，
共产党员占３／４。医院组织开展争当“党员先锋
岗”、“爱心岗位”和“爱心天使”活动，经常对照党

的宗旨，检查理想信念是否坚定，经受各种考验

的能力强不强；对照专科建设的形势和任务，检

查思想观念是否僵化保守，完成工作目标的信心

足不足；对照岗位职责，检查工作本领是否扎实，

胜任岗位的技术过不过硬；对照患者测评，检查

工作作风是否转变，距离病人的期望远不远。

这一“四对照”机制，照出了差距，找到了

“药方”，点住了“穴位”。

二是“放下架子”。

医学专家有一常见“病”，生怕同行超越自

己，传道授业绕圈子，说到底还是放不下自身

利益。

保守的专家就不是一个好专家。为了培养

名医，五院提倡“让年轻医生超越自己”，推出

“名师”带徒工程，实施竞争激励机制，对学科带

头人的考核，不但考察自身成果，而且对正确指

导下级人员、对医院贡献大小等多方面进行综

合考评，年终达不到标准者将被低聘。实行科技

兴院突出贡献奖励制度，着眼先进性，立足实用

性，鼓励带领全院职工搞科研、引技术。

三是“扑下身子”。

五院的专家不愿争“官”，而是个个抢着下

一线。实行每天各个专科、专家照常应诊，他们

在抢救危重病人面前挺身地豁出去，在荣誉和

利益面前坚定地让出来。

五院投资建立了首家“双卫网”远程培训中

心，建设了“郑州市全科医学培训中心”，实行高

级职称医务人员院内授课制度，把课题讲座制

作成多媒体幻灯，听课率达９０％以上。
拨亮一盏灯，照亮一大片。在短短的五年

里，五院培养跨世纪人才１６人，共有２０多项科
技成果获得省市级以上奖励，发表国家级论文

近３００篇，专著１６部，引进新技术３００多项。仅
去年一年就有 ２４名医生考取国内名牌院校的
硕士、博士研究生。去年９月，五院医护人员王
红、李红普、徐彦立组成代表队，代表河南参加

首届全国急救中心急救技能大赛，获得团体第

三名，个人技术全能第十四名，王红夺得除颤单

项全国第一名，徐彦立获器官插管全国第三名，

科学创新和专业特色的完美结合成为员工实现

自身价值的重要支点。
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五院超前谋划，先造精英队伍，后建特色专

科，争创名医、名科、名院，培育技术优势，构建

了一个学科配套、特色突出的专科体系，呼吸内

科、消化内科、心血管内科、内分泌科、病理科成

为郑州市重点专科，器官移植科、眼科、周围血管

病外科、心脏外科、介入科形成鲜明的专科特色。

近几年来，五院先后购置国内外一流水平

的医疗设备，设备价值由五年前的６２４９万元增
至１．６２５５亿元。建立了急救专科和设施一流、技
术全面的ＩＣＵ病区，提升了急救能力和危重病
人的抢救水平，实现院有专科，科有专病，病有

专医、医有专才。

内分泌科拥有国内最先进的内分泌实验

室，对糖尿病及其急慢性并发症和复杂难治的

内分泌疾病有一套科学完整的治疗方案，对罕

见的内分泌疑难病症的治疗水平达国内先进，

多年来一直保持郑州市重点专科的位置。

周围血管病外科下肢动脉闭塞症综合治疗

办法在国内领先，静脉嵌压综合症诊断治疗

填补了国内空白。拥有的戴美激光微创介入治

疗机，在国内是第二台，用于下肢静脉曲张激光

治疗，目前已做 ３４００多例，新疆、甘肃、山西等
十多个省市的患者慕名而来。

呼吸内科不断开拓新业务，开展的呼吸机

支持治疗在省内一流。目前在纤维支气管镜的

应用上，不仅能够对肺部疾病进行有效诊断，还

开展了气管镜介入治疗，包括气管、支气管的异

物摘取、支架植入，以及急诊纤维支气管镜的应

用，３项科研成果获省市科技进步奖。
消化内科主任马应杰组织科室医务人员先后

承担科研项目５项，完成并获得河南省卫生厅科技
成果三等奖２项、市科技成果二等奖２项。在十二
指肠镜下不开刀胆总管结石取石、重症胰腺炎、肝

硬化消化道出血治疗等方面达到国内先进水平。

看五院科技兴院工程，品味专科特色，如同

欣赏一道壮观的“撑杆跳”。去年，五院完成肾移

植１８２例，完成例数在全省第一、全国第二；肝脏
移植４例，成功心脏移植一例。

刘妮，是一位“最幸运的患者”。一是有一好

弟弟，二是遇到了可以生命相托的好医生。

３８岁的刘妮患尿毒症必须手术换肾，因为
家中拮据，弟弟决定捐肾给姐姐，来到五院做肾

移植。不料，在手术中专家遇到了一个大难题：

病人血管畸形。

专家决定重新在病人全身进行血管修整，

可就是找不到合适的血管来对接，动脉血管摸

不到搏动，将导致病人面临截肢危险。无奈请北

京专家来会诊，结果是：没有办法。可是，弟弟的

肾已成功取下。

没救了，怎么办？

“病人只要有一线希望，我们就不能放弃！”

在医院领导的支持下，器官移植科主任曲青山

又一次组织专家会诊，决定再试一把：用人造血

管代替病人自身血管。

大夫重新切样，重新分布，既维持了肾脏功能，又

挽救了病人的一条腿。４年了，刘妮健康幸福，每一次
来复查嘴里都念叨一句话：我的救命恩人，缘分呵！

亲属肾移植和夫妻肾移植，让好人去掉一

个肾，病人又没救活，那可是冒天大的风险。然

而，目前，五院已做了３０多例亲属肾移植和夫妻
肾移植，并获得全部成功。

这哪是血管的对接，分明是医患之间心与

心的对接。

在五院干部职工的心中，“治得好”，就是最

好的服务，最大的文明。如何确保治得好？五院

专家道出了他们用感恩之心浇铸“手术刀”的秘

密：没有爱心，就没有神医。

五院干部职工就是用这把“宝刀”，为患者

开辟了一条生命的“绿色通道”，树起“患者至

上、真诚关爱”的一面旗帜。
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２月１６日，凌晨５点。

５７岁的李正轩患急性心梗，被送
到五院抢救时已处于休克状态，血压测

不到，四肢末梢冰凉。从急诊室到手术

台，医护人员郝冬琴、张志芳细心观察

到病人心室纤颤，严重心律失常，急忙

实行电除颤，及时让病人转为正常。就

在这短短几步之遥，危险频繁发生 １２
次。在手术台上，还没消完毒，病人又连

续出现５次心律失常。后来，待病人意
识稍微恢复，专家及时为病人放上冠脉

支架，送往监护室治疗。抢救病人，科室

全员出动，如同总攻一个山头，整整 １０
个小时患者病情才稳定下来。

１７次除颤，每一次，她们都观察得
那么细致，除颤又不差毫秒。

回忆那紧张场面，李正轩的老

伴说：那可是天塌了呵，是大夫替俺

顶住了！

和谐生壮举，团结出奇迹。

那天恰是阴历腊月 ２９日，郑州
市领导前来五院慰问，身临其景，感

慨万千。

如果说，科技是五院跨越的引擎，

那么五院精神便是行动的发动机。去年，五院特

色专科在发展中赢得大的突破，心脏外科完成

心脏手术例数比前两年翻了三番，右室双出口

法乐氏四联症等复杂先心手术成功率１００％。病
理科全年开展各种病理活体自制检查与诊断

１２８２１例，成为郑州市重点专科。呼吸内科呼吸
机使用时间突破３００００小时。

为了既能治得好又能为病人节省钱，五院

积极探索为每个病种确定一条相对明确的 “临

床路径”，为患者提供最佳的诊疗方案，平均住

院天数下降近１０天，其中无并发症的病人一般
在７天内就能出院，平均住院时间下降了１／３，
减轻了病人的经济负担。

去年９月２６日，心外科主任娄勇第一次主
持心脏移植手术，若按国外治疗方案，省劲省时，

但是仅医药费就需要近２０万元。他反复组织专
家结合几家方案自己制订了一套既能解决问题

又省钱的最佳方案，为患者节约１０多万元。
俗话说，一人生病，全家出动。五院危重病

人多，送红包者常有，但是收红包者却没有。

拿一个红包，等于拒绝一批病人。五院干部

职工充分理解患者家属当时的心情，提出拒收

红包的倡议，创造出了“先收后退”、“等值退还”

等富有人情味的拒收红包的做法。去年，仅监察

室登记在册的医护人员拒收红包４万多元。
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'黄帝生于轩
辕之丘!所居在
新郑!其说渊源
有自! 凿然可
据& (昨日!在
中国)新郑黄
帝文化国际论
坛上进行了一个
多小时的精彩演
讲后!著名历史学家%

夏商周断代工程专家组
首席科学家李学勤一走下来!就被记者们
围个严实# 面对'长枪短炮(!老人一边擦
汗!一边笑呵呵地回答记者的问题#

'黄帝传说是非常重要的!和世界其
他古代文明的起源一样!也是一个包含着
神话因素的素地! 它既有神话又有史实!

不可一笔勾销# (对于黄帝是否是古史传
说!李学勤说!黄帝作为古史传说!作为中

华民族的象征!不是从今天开始的# 司马
迁为写黄帝'读万卷书!行万里路(!遍访
各地! 发现各地都有关于黄帝的传说!而
且他还读了当时很多的学术著作!如他读
过的 *帝纪 +中就是 '黄帝以来 !皆有年
数(& 所以!黄帝传说本身是历史的存在!

是历史的一部分! 而且它本身就是历史&

可以认为!古史传说中肯定有着历史的素
地!这个历史的素地!值得我们继续研究&

谈起黄帝故里拜祖大典!李学勤兴致

勃勃地说!以炎黄二帝的传说作为中华文
明的起源!并不是现代人创造的!乃是自
古有之的说法&一是因为黄帝的事迹传说
流传非常广& *史记)五帝本纪+里记载黄
帝活动的范围!就是以中原文化为核心以
及其影响所能达到的区域&二是因为传说
实际上反映当时的历史!这段历史和新郑
有特殊的关系&

轩辕黄帝作为中华人文始祖!是光辉
灿烂的中华文明的重要奠基人!是黄帝文

化的开创者和实践者& '黄帝文化(作为中
华文明的核心源头之一!博大精深!是凝聚
海内外炎黄子孙精神和情感的重要纽带&

李学勤认为! 炎黄文化是中国优秀传统文
化中的主体文化!一个国家的文化!只有是
民族的!才会是世界的&中华文明之所以能
够传承五千年!中华民族之所以能够五千
年立于世界民族之林!靠的就是中华优秀
传统文化的亲和力"向心力"凝聚力&

本报记者 汪 辉

从一名普通
的大学教授 !到
家喻户晓的明
星学者 ! 河南
大学教授王立
群以其儒雅谦
和的治学态度 "

平实易懂的演讲
方式赢得了观众的
喜爱&昨日!在中国)新
郑黄帝文化国际论坛上王
立群为观众作了 *,史记 -中有
关黄帝的记载与民族和谐思
想 +的演讲 & 幽默风趣 "深刻入
理的演讲 ! 赢得了现场观众的
阵阵热烈掌声&

'*史记+中关于黄帝的记载
很多!也很集中& 作为二十四史
之首 !鲁迅先生称它为 .史家之
绝唱!无韵之*离骚+/!它的记载
绝大多数是可信的& (演讲结束
后 ! 王立群接受记者采访时表
示!其他典籍对黄帝文化记载得
不仅少 !也很分散 !普通大众想
要了解黄帝文化!读*史记+是一
个不错的选择&

王立群认为!我们现在对黄
帝进行大规模的祭拜!除了把他
看成是文明时代的文化偶像以
外 !还有一个重要的因素 !那就
是黄帝是我们中华民族的共同

祖先 & '作为郑州
的 一 张 文 化 名
片! 黄帝文化应
该进 一 步 进 行
打造 & (王立群
表示! 应加大黄
帝文化的宣传力
度! 像拜祖大典这
样的活动应该制度

化!每年定期进行!还可
以通过专家学者进一步研究

黄帝文化& '政府要做!民间也要
有所作为!研究界也要有自己的
贡献!几个方面要结合起来& (王
立群说!宣传黄帝文化是有必要
的! 如果能借助央视这个平台!

影响力会更大&

'黄帝文化对国内来说!是各
民族的黏合剂! 能把各个民族凝
聚起来0对海外来说!它是全世界
华人对祖国的关注! 能让他们有
一种文化的归属感& ( 在谈到研
究%宣传黄帝文化的意义时!王立
群说! 传承黄帝文化对构建和谐
社会也有着积极的意义!'黄帝文
化已经渗入到中华民族的民族精
神中去了! 它虽然不会直接影响
到我们今天! 但它可以通过融入
到民族精神中! 再通过民族精神
影响到当代& (

本报记者 左丽慧
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王立群! 河南大学文

学院教授% 中国古典文献学

博士生导师$
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年
$

月在&百

家讲坛'亮相!先后主讲&汉代风

云人物(((项羽 '%&汉代风云

人物(((吕后'等系列讲座!

是第一个登上 &百家讲

坛'的河南籍教师#
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'到新郑黄帝
故里拜祖 !我感
觉到了重生& (

在 新 郑 黄 帝
文 化 国 际 论
坛上 !王鲁湘
教授直接表达
了对拜租大典
的强烈情感&

对于拜祖大典
的意义! 王鲁湘这样说
道!黄帝是三黄当中的第三黄!

五帝当中的第一帝! 他应该是
第一个有资格成为皇帝的人!

从黄帝开始! 我们的古代文明
在世界上一直非常灿烂辉煌!

而且在相当长的时期里! 是领
先于人类文明的& 三月三在古
代原始社会里是一个和生育有
关的日子!是一个重大的节日&

众所周知! 新郑是黄帝出生的
地方! 在这里拜祖有着特别的

意义&我们来拜见黄
帝!就是在感受一
种生命的 '重
生(! 有一种复
活的感觉&

在刚刚结
束的陕西黄帝
祭祖大典上 !担
任主持的王鲁湘

对祭祖和拜祖有着
不同的感受& 他认为!中

华民族对祖先特别感恩! 没有
祖先就没有我们! 有了祖先就
有了我们的血脉相传& 现在纪
念轩辕黄帝有两个重要的日
子!一个是祭陵!那是在陕西的
黄陵县! 是对轩辕黄帝的一种
纪念&一个是拜祖!在河南的新
郑!海外华人都来拜租!不仅仅
表达了全球华人对轩辕黄帝的
怀念! 更能唤起他们的民族认
同感& 本报记者 覃岩峰
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王鲁湘! 著名学者!

自由撰稿人! 清华大学工

艺美术学院美学教授%博导!

高级电视专题片策划人!凤

凰卫视&纵横中国'%&文化

大观园'总策划!&世纪

大讲堂'主持人#
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张新斌!研究员!河

南省社科院考古研究所

所长! 长期从事炎黄文化

研究! 现担任省炎黄文

化研究会副会长#

李学勤

王鲁湘

张新斌

王立群

本版照片 本报记者 汪静文 摄


